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Projeto ambicioso e metas possíveis no setor de energia

O senador Cid Gomes, 
presidente da subco-
missão de Transição 

Energética do Senado Federal 
e responsável pelo projeto do 
Marco de Energias Renováveis, 
defendeu o projeto que implan-
ta energia solar nas pequenas 
propriedades rurais. O plano 
é assegurar que todo produtor 
rural implante placas e consi-

ga mais uma renda vendendo 
energia para o setor elétrico. A 
ideia está em curso no Governo 
do Ceará. Estão definindo o fi-
nanciamento. No segundo mês 
do governo Elmano de Freitas, 
o deputado Audic Mota, asses-
sor para Assuntos Regionais à 
época, anunciou o projeto de 
instalação de placas solares em 
pequenas propriedades rurais. 

A planta do projeto é ambiciosa. 
O Ceará tem em seu território 
mais de 450 mil produtores ru-
rais. Se for viabilizado, o Ceará 
será o maior produtor de ener-
gia solar do Brasil. A empolga-
ção do setor produtivo cearen-
se, voltado ao setor energético, 
está vibrando com as metas que 
foram traçadas e estão sendo 
viabilizadas. 
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PROGRAMA 
MEU CELULAR 

já recuperou 2,7 mil aparelhos

SEGURANÇA

A maioria dos aparelhos foram devolvidos aos proprietários que foram vítimas 
de crimes de roubo e furto ou tiveram o bem extraviado de outra forma

O Governo do Estado entre-
gou, na manhã desta segunda-
-feira (12), um novo lote com 
aparelhos recuperados pelo 
programa Meu Celular. Desde o 
lançamento da ação, 2,7 mil ce-
lulares foram recuperados. Do 
total, 2.230 foram devolvidos aos 
proprietários. Aproximadamen-
te, 500 celulares estão na remes-
sa que começou a ser entregue a 
partir desta segunda-feira.

A ação aconteceu na sede da 
PCCE, no Centro Integrado de 
Segurança Pública (Cisp). Os 
celulares foram devolvidos aos 
proprietários que foram vítimas 
de crimes de roubo e furto ou ti-
veram o bem extraviado de outra 
forma. Na cerimônia, estiveram 
presentes o secretário da Segu-
rança Pública e Defesa Social, 
Roberto Sá, o delegado-geral da 
Polícia Civil, Márcio Gutiérrez, 
além de outras autoridades.

Na cerimônia, Elmano agra-
deceu o trabalho das forças de 
segurança e se desculpou com 
as vítimas. “Isso está aconte-
cendo agora porque, em algum 
momento, nós falhamos. Deixo 
aqui minha solidariedade a vo-
cês, que passaram por isso”, dis-
se o chefe do Executivo. “É um 
momento importante pra gente. 
Peço que vocês espalhem isso 

celular, que tiveram celular leva-
do, e vão poder receber de volta”, 
afirmou Elmano de Freitas.

O titular da SSPDS, Roberto 
Sá, destacou a importância do 
programa para combater esse 
tipo de crime no estado, desarti-
culando redes criminosas e evi-
tando que as pessoas comprem 
aparelhos furtados/roubados. “A 
orientação que fica é que as pesso-
as desconfiem muito quando um 
bem como o celular for oferecido 
com preço muito abaixo do preço 
de mercado”, pontuou.

Já o delegado-geral da PCCE 
falou sobre os resultados. “Além 
da gente combater a rede de re-
ceptação, combatemos o roubo 
e o furto, desestimulando esse 
tipo de crime. Depois do início 
do programa, em abril, nós tive-

mos redução por volta de 11% e 
12%, no geral, desses crimes no 
estado. Em alguns recortes, tive-
mos redução em grandes even-
tos de 50% de roubos e furtos de 
celulares”, explicou. No Interior, 
os celulares recuperados estão 
sendo entregues nas delegacias.

COMO CADASTRAR
Para fazer um novo cadastro, 

o usuário deve criar um perfil em 
meucelular.sspds.ce.gov.br, infor-
mando os dados pessoais, a mar-
ca, modelo, Imei e nota fiscal (caso 
ainda tenha) do aparelho compra-
do ou já utilizado. Caso seja rou-
bado, furtado ou tenha o aparelho 
extraviado, o usuário entra no en-
dereço da plataforma e protocola 
a ocorrência, clicando em um aler-
ta que sinaliza a restrição. O alerta 

fica pré-ativado, inicialmente, por 
72 horas, simbolizado pela cor la-
ranja. O usuário deve formalizar 
um boletim de ocorrência (BO) 
com o Imei, permitindo que o 
alerta seja convertido para a cor 
vermelha e assim permaneça até 
que seja recuperado.

Em qualquer abordagem re-
alizada pela PMCE, caso o alerta 
esteja ativado, a composição con-
seguirá identificar a restrição, por 
meio de um aplicativo cadastrado 
em smartphones utilizados nas 
viaturas. O celular será apreendi-
do e a pessoa que estiver com o 
aparelho será conduzida à PCCE 
para os trâmites necessários que 
podem ser prisão, apreensão ou 
registro de termo circunstancia-
do de ocorrência (TCO), a depen-
der da situação.

RODRIGO RODRIGUES
EDITOR
rodrigo.rodrigues@opiniaoce.com.br

FORTALEZA& REGIÃO METROPOLITANA

porque, na medida que as pes-
soas perceberem que, ao se de-
pararem com um celular barato, 
elas serão notificadas, elas não 
comprarão e o ladrão não vai 
poder vender [o aparelho]”.

A ferramenta foi lançada no 
começo de abril. Trata-se de uma 
ação de segurança que atende à 
uma reclamação constante da po-
pulação e é inspirada em inicia-
tivas que já foram operadas com 
sucesso em outros estados. “Nos-
sos agradecimentos às Forças de 
Segurança do Estado, ao Poder 
Judiciário, que nos permitem 
entregar o celular ao verdadeiro 
dono ou dona. É impagável ver 
a alegria das pessoas recebendo 
seu celular de volta. São trabalha-
dores e trabalhadoras que muitas 
vezes ainda estão pagando seu 
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Pesquisa na Uece descobre 
óleo capaz de tratar complicação

CAUSADA PELO 
DIABETES

SAÚDE

A patente protege o uso inédito de um óleo capaz de tratar 
um problema de saúde ainda sem medicamentos disponíveis

A Universidade Estadual do 
Ceará (Uece) recebeu a aprova-
ção de sua quarta carta-patente, 
que tem como título “Uso de ex-
trato de plantas do gênero croton, 
uso de estragol, uso de anetol e 
método de tratamento de neu-
ropatias”, de autoria dos pesqui-
sadores Francisco Walber Silva, 
Vânia Ceccatto, Aline Alice Al-
buquerque, Morgana Oquendo, 
Flávio Henrique Macedo, Kerly 
Shamyra Alves, José Henrique 
Leal Cardoso e Andrelina Souza. 
O documento foi concedido pelo 
Instituto Nacional da Proprieda-
de Industrial (INPI). 

A patente foi resultado de tese 
de doutorado do autor principal, 

Francisco Walber. “É a patente 
da utilização de óleo essencial da 
planta croton zehntneri, também 
muito conhecida como canela de 
cunhã, encontrada principalmen-
te no Nordeste. A nossa patente 
lida exatamente com a utilização 
desse óleo para a preparação, pos-
sivelmente em composição far-
macêutica, no tratamento de neu-
ropatias, mais especificamente a 
neuropatia devido ao diabetes, a 
neuropatia diabética. Então, nós 
desenvolvemos esse estudo, utili-
zamos óleo essencial em uma de-
terminada concentração e conse-
guimos ver que o tratamento com 
óleo essencial dessa planta con-
seguiu reverter ou, pelo menos, 

atenuar, alguns problemas que o 
diabetes pode provocar devido à 
neuropatia em gânglios nervosos 
e em troncos nervosos”, explica.

A pesquisa considera que o 
diabetes tem tratamento basea-
do no controle glicêmico, contu-
do, essa importante neuropatia 
causada pela doença ainda não 
dispõe de nenhum tratamento 
específico. O tratamento da neu-
ropatia diabética é feito através 
do tratamento do diabetes ou 
tratamento sintomático, com 
controle da dor neuropática com 
analgésicos. O óleo essencial da 
canela de cunhã se candidata a 
ser um tratamento específico. O 
orientador da pesquisa e um dos 

autores da patente, professor 
Henrique Leal, destaca as conse-
quências da doença ao paciente.

“A complicação mais grave 
do diabetes frequentemente é a 
neuropatia, que ocorre princi-
palmente como lesão aos nervos 
mais longos do corpo, sendo um 
deles o nervo ciático, que vai des-
de a coluna até o pé. Esse nervo 
é atacado inicialmente no pé e 
depois essa lesão vai progredin-
do em direção às partes mais 
centrais do corpo. Então, esse é 
um acometimento muito grave, 
causando hipersensibilidade e 
até anestesia. A pessoa tropeça, 
fere o pé e não sente, sendo que 
no diabetes a cicatrização é mais 

É a quarta patente da instituição de ensino superior.
FOTO: DIVULGAÇÃO

difícil. Isso gera frequentemente 
um problema muito conhecido 
que é o pé diabético, em que a 
pessoa desenvolve úlceras no pé 
de difícil tratamento e de difícil 
cicatrização”, conta. Segundo ele, 
a cada 30 segundos, uma pessoa 
no mundo sofre uma amputação 
de membro inferior por causa do 
diabetes. Os resultados positivos 
dos testes pré-clínicos, realizados 
em camundongos, no Labora-
tório de Eletrofisiologia (LEF/
Uece), se deve ao alto teor (80%) 
de anetol, um composto vegetal 
presente na planta croton zehnt-
neri, que ajuda a tratar as altera-
ções neurais sem interferir na gli-
cemia do paciente diabético.
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Pesquisa desenvolve 
método para adubação de 

ALGODÃO NO CARIRI

PRODUÇÃO

Com apoio da Funcap, professores e alunos buscam melhorar 
a adubação das plantações na região cearense

Pesquisa realizada na Fa-
culdade de Tecnologia Centec 
(Fatec) aponta novas formas 
de melhorar o rendimento das 
plantações de algodão com o 
uso de nitrogênio. A substân-
cia é um dos nutrientes mais 
importantes no cultivo do al-
godão, no entanto, se adminis-
trado na quantidade incorreta, 
pode afetar diretamente o cres-
cimento das plantas e, conse-
quentemente, a produção. O 
Cariri é um dos maiores produ-
tores de algodão do Ceará. 

De acordo com dados da 
Produção Agrícola Municipal 
(PAMM), das 3,3 mil toneladas 
produzidas no Estado, 987 são 
da cidade. Isso se deve muito ao 
clima e ao solo da região. Mesmo 
com esse alto padrão de produ-
ção, alguns aspectos do plantio 

GUSTAVO CALVANO
ESPECIAL OPINIÃO CE
gustavo.calvano@opiniaoce.com.br

ainda precisam ser melhorados. 
Diante disso, a Fundação Cea-
rense de Apoio ao Desenvolvi-
mento Científico e Tecnológico 
(Funcap) apoia pesquisas que 
buscam melhorar e inovar a co-
tonicultura do Ceará.

A partir de resultados de 
pesquisas realizadas no Bra-
zilian Journal of Biosystems 
Engineering, os pesquisadores 
observaram que, de maneira 
geral, doses de nitrogênio supe-
riores a 120 kg por ha prejudi-
cam o crescimento e produção 
de matéria seca do algodoeiro 
nas condições de clima e solo 
do Cariri cearense. Além disso, 
foi verificado que a adubação 
nitrogenada excessiva reduz a 
eficiência de uso do nitrogênio 
pelo algodoeiro.

 A Fatec realiza estudos vi-
sando a inovação da cotoni-
cultura no Ceará como forma 
de apoiar os produtores cea-
renses. Os trabalhos envolvem 

testes para verificar os níveis 
mais adequados de nitrogênio, 
fósforo e potássio para o desen-
volvimento da planta no solo 
do Cariri.

A pesquisa mostrou que 
muitos agricultores usam mé-
todos comuns em outras regi-
ões nas plantações do Cariri. 
De acordo com os pesquisado-
res, é essencial a realização de 
estudos em diferentes locais 
do País, buscando recomenda-
ções da adubação nitrogenada 
mais precisas para a cultura do 
algodão. “Alguns produtores 
costumam usar recomendações 
de outras regiões do país, o que 
não é interessante. Esse traba-
lho visa trazer uma recomenda-
ção local para as condições de 
solo e clima da nossa região”, 
explica o professor Aureliano 
Albuquerque, do curso de Tec-
nologia em Irrigação e Drena-
gem da Fatec Cariri e coordena-
dor da pesquisa.

A cultura ainda é bastante 
difundida no Cariri cearense.

FOTO: DIVULGAÇÃO /SEAPA
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Elmano assina termo para 
implantação de instituto do Senai no 

ITA CEARÁ

INOVAÇÃO

O núcleo possui potencial para se tornar um parque tecnológico posteriormente; 
a cessão do termo foi assinada nesta segunda-feira (12), no Fiec Summit 2024

POLÍTICA

O termo de cessão foi feito durante a abertura do Fiec Summit 2024.
FOTO: HELENE SANTOS/GOVERNO DO CEARÁ

Durante o Fiec Summit 2024, 
que iniciou nesta segunda-fei-
ra (12), no Centro de Evento, o 
governador Elmano de Freitas 
(PT) assinou o termo de cessão 
entre a Federação das Indús-
trias do Estado do Ceará (Fiec) 
e o Governo Federal, com parti-
cipação do Governo do Estado. 
A parceria permite a implanta-
ção de um Instituto de Ciência 
e Tecnologia no campus do Ins-
tituto de Ciência e Tecnologia 
da Aeronáutica (ITA) do Ceará. 
O núcleo, vinculado ao Serviço 
Nacional de Aprendizagem In-
dustrial (Senai), possui potencial 

ADRIELE RIBEIRO
ESPECIAL OPINIÃO CE
adriele.ribeiro@opiniaoce.com.br

para se tornar um parque tecno-
lógico no futuro. 

“Temos muito orgulho de ter 
aqui o ITA. É importante dizer 
que teremos turmas voltadas para 
a engenharia de energias e enge-
nharia em sistemas, algo absoluta-
mente coerente com a prioridade 
estratégica de desenvolvimento 
do nosso estado, para energias re-
nováveis e comunicações”, disse o 
governador Elmano. 

A implantação do núcleo tec-
nológico permitirá o desenvolvi-
mento de ações inovadoras, além 
de formar profissionais voltados 
para o mercado de energias re-
nováveis e do âmbito econômico 
sustentável, integrando o ITA às 
atividades industriais no Ceará. 
Na ocasião, o presidente da Fiec, 

Ricardo Cavalcante, agradeceu o 
apoio do Governo do Estado para 
a integração do núcleo tecnológico, 
ressaltando o impacto para o Esta-
do, a região e o País. O comandan-
te da Aeronáutica, o tenente-briga-
deiro Marcelo Damasceno, alega 
a importância de reunir diversas 
áreas para alcançar objetivos posi-
tivos para a sociedade. 

“Quanto mais juntamos socie-
dade militar, civil, o mundo pú-
blico e o mundo privado, vemos 
que as coisas podem dar certo. É 
com enorme satisfação que hoje, 
neste solo fértil, aqui celebramos 
o primeiro ato oficial do novo 
núcleo tecnológico no que vem a 
ser o ITA Ceará. Expresso, mais 
uma vez, a mais profunda grati-
dão aos colaboradores deste pro-

jeto fundamental. Construiremos 
juntos um futuro brilhante para o 
Ceará e para o Brasil”. alegou o 
comandante. 

O evento ainda teve a pre-
sença do ex-governador do Ce-
ará e senador da República, Cid 
Gomes (PDT), que foi homena-
geado pelo seu trabalho com a 
Comissão de Políticas Públicas 
sobre Hidrogênio Verde.  “É 
sempre válido registar e agrade-
cer a iniciativa de implantar aqui 
uma base do ITA. É fundamental 
que possamos investir na educa-
ção, tecnologia. Não há no Brasil 
nenhuma instituição na área tão 
importante quanto o ITA e para 
nós ter uma base em Fortaleza é 
uma verdadeira vitória na lote-
ria”, destacou o senador Cid.

ECONOMIA
O Fiec Summit 2024 está em 

sua terceira edição e é realiza-
do pela Fiec, em parceria com 
a Confederação Nacional da 
Indústria (CNI), com o objeti-
vo de fomentar discussões de 
alto nível e impulsionar negó-
cios inovadores, promovendo 
o desenvolvimento econômico 
e a sustentabilidade. A progra-
mação conta com palestras va-
riadas, encontros de negócios e 
exposições de trabalhos acadê-
micos. “O Ceará, mais uma vez, 
está no centro das discussões 
sobre a transição energética e 
a construção de uma indústria 
verde. O futuro do hidrogênio 
verde começa aqui”, afirmou o 
governador, na ocasião. 
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ELEIÇÕES 2024: pré-candidatos têm até esta 
quinta-feira (15) para registrar chapas no TSE
Em Fortaleza, sete de um total de nove nomes já estão com as chapas inscritas; na 
sexta-feira (16), começa o prazo legal para as propagandas eleitorais

Os pré-candidatos aos Exe-
cutivos municipais têm até esta 
quinta-feira (15) para registra-
rem suas candidaturas no Tri-
bunal Superior Eleitoral (TSE). 
A data é estabelecida pela Jus-
tiça Eleitoral como o prazo para 
a inscrição das chapas. A partir 
do dia seguinte, é dado início 

à campanha eleitoral e aqueles 
que disputam o cargo máximo 
no Município se tornam oficial-
mente candidatos. Em Fortale-
za, sete nomes já registraram 
suas chapas: o deputado federal 
André Fernandes (PL), o ex-de-
putado federal Capitão Wagner 
(União Brasil), o advogado Chi-

ROBERTO MACIEL
roberto.maciel@opiniaoce.com.br
 
Jornalista e colunista do Grupo Opinião CE

Elmano e as campanhas: pesquisa deve 
acionar motores políticos

Informação publicada no do-
mingo (11) pelo OPINIÃO 
CE: “O governador Elma-

no de Freitas aparece em 8º lu-
gar na pesquisa realizada pelo 
Instituto Atlas Intel nos estados 
brasileiros. A Atlas tem feito 
aferições para a CNN. Em rela-
ção ao Nordeste, Elmano é o 3º 
melhor avaliado, atrás do gover-
nador do Piauí, Rafael Fonteles 
(2º do Brasil), e da Paraíba, João 
Azevedo (5º do Brasil). A notí-
cia, pode-se apostar, chega como 
relevante trunfo governista nas 
campanhas municipais - inclusi-

ve a de Fortaleza, é claro. E isso 
é a certeza de que haverá reações 
contrárias dos adversários. As-
sim é a política, enfim. De todo 
modo, em qualquer situação é 
legítimo avaliar que a posição 
privilegiada oferece a Elmano de 
Freitas e às forças apoiadas por 
ele uma vantagem competitiva 
considerável. Os números apon-
tados pela pesquisa Atlas não 
são movidos diretamente pelas 
disputas eleitorais, mas podem 
ser motores e combustíveis im-
portantes para aquecer debates 
e abordagens com o eleitorado.

UM DIA
Está marcada, para o próximo dia 27, sessão extraordinária do 
Pleno do Tribunal de Contas do Ceará para analisar o Parecer 
Prévio das Contas do governador do Estado, Elmano de Freitas, 
referente ao exercício 2023. A sessão começará às 10h, aberta 
ao público. Será uma terça-feira, sem feriado nem data festiva.

PÓDIUM
Nas contas da polícia cearense, 
passam de 300 as vítimas de 
uma estelionatária presa na 
última semana no município 
de Caucaia. A performance 
da moça é de dar inveja 
ao célebre ex-comediante 
gaúcho (e ex-BBB) “Nêgo Di”. 

IDA E VOLTA
O deputado/vereador Antônio 
Henrique (PDT) apareceu com 
uma exótica reivindicação 
na Assembleia. Ele quer que 
o Governo do Estado dê 
mais dinheiro ao IJF, hospital 
municipal. Mais do que já 
destina. Henrique não nota 
que, primeiro, o erário estadual 
segue leis e não pode sair por aí 
distribuindo recursos conforme 
a vontade do governante ou 
de um parlamentar; segundo, 
a Prefeitura poderia oferecer 
otimização e transparência 
como contrapartida.

CORES DA 
LIBERDADE
Composto há seis anos por 22 
artistas plásticos cearenses, 
o coletivo Calçada 2.0 se 
integrou às celebrações dos 

POLÍTICA

200 anos da Confederação 
do Equador - movimento 
libertário que defendeu o 
Nordeste independe do 
Brasil. Era uma articulação 
republicana que acabou 
sendo massacrada pelas forças 
do imperador D. Pedro I. Pois 
bem: os artistas do Calçada 
2.0 estão agora produzindo 
20 telas coletivamente, 
que serão apresentadas no 
próximo dia 26 em audiência 
da Assembleia Legislativa do 
Ceará. O projeto é apoiado 
pela Fundação Sintaf, 
Sindicato dos Fazendários do 
Ceará e Estação de Cultura 
Ecopedagógica e Instituto 
Bárbara de Alencar.

CANGAÇO 
NA PAUTA DA 
ECONOMIA
Tem a assinatura do 
superintendente do Sebrae-CE, 
Joaquim Cartaxo, análise que 
vem sendo apresentada em 
eventos nacionais do órgão. 
O trabalho tem o título de 
“Glosas sobre o Cangaço e a 
Economia Criativa Nordestina”. 
O texto está disponível em 
https://encr.pw/Ylruw.

Nove nomes devem disputar as eleições em Fortaleza.
FOTO: DIVULGAÇÃO/TSE

PEDRO BARRICHELLO
O vereador Pedro Matos (PL) apresentou projeto que é, no mínimo, 
cópia de outros que têm mais de 20 anos de existência. A ideia 
é obrigar a Prefeitura a instalar obras de arte em edificações 
públicas. Quem primeiro apresentou uma proposta assim foi 
Idalmir Feitosa, ainda na era Juraci Magalhães (1990-93).

co Malta (PCB), o senador Edu-
ardo Girão (Novo), o presidente 
da Assembleia Legislativa do 
Ceará, Evandro Leitão (PT), o 
prefeito José Sarto (PDT) e o sin-
dicalista Zé Batista (PSTU). Das 
sete chapas registradas, cinco 
possuem mulheres na condição 
de postulantes a vice. As duas 
únicas em que o candidato a 
vice é um homem são a chapa de 
Sarto e Élcio Batista (PSDB), que 
tentam a reeleição, e a de Chico 
Malta, com Roberto Cabeludo 
(PCB) como candidato a vice. 

Outras duas chapas postulam 
o Palácio do Bispo. Os pré-can-
didatos a prefeito dessas chapas 
são: o ex-deputado estadual Ge-
orge Lima (Solidariedade) e o 
produtor cultural Técio Nunes 
(Psol). Mesmo com um feriado 
municipal em Fortaleza – Dia de 
Nossa Senhora de Assunção -, as 
inscrições seguem permitidas, já 
que, durante o período eleitoral, 
não são considerados feriados, 
sábados e domingos nos prazos.

O primeiro turno das Eleições 
Municipais de 2024 será realizado 

no dia 6 de outubro. No dia 16 de 
agosto, próxima sexta-feira, será 
dado início ao período das pro-
pagandas eleitorais, que seguem 
até às 22h do dia 5 de outubro, 
na véspera do pleito. No caso de 
Fortaleza, por possuir mais de 200 
mil eleitores, há a possibilidade 
de segundo turno – caso nenhum 
candidato alcance mais de 50% 
dos votos válidos -, a ser realizado 
no dia 27 de outubro.

Durante a campanha, as cha-
pas vão ter um limite total de gas-
tos, tanto àquelas que disputem 
apenas o primeiro turno, como 
as que chegarem ao segundo. Os 
gastos, bancados com dinheiro 
público, são permitidos até um li-
mite estabelecido de maneira pro-
porcional ao número de eleitores 
de cada cidade. Em Fortaleza, por 
exemplo, o limite para o primeiro 
turno ficou em R$ 18.359.161,42, 
enquanto para o segundo, de R$ 
7.343.664,57. Os valores são equi-
valentes aos adotados nas Eleições 
Municipais de 2016, atualizados 
pelo Índice Nacional de Preços ao 
Consumidor Amplo (IPCA). 

PROPAGANDA 
ELEITORAL

A partir de sexta-feira (16) es-
tão liberadas as propagandas para 
as eleições municipais de outubro. 
Este deve ser o primeiro pleito no 
Brasil diretamente impactado por 
novas tecnologias de inteligência 
artificial (IA), capazes de produzir 
imagens e sons sintéticos muito 
próximos do real. As propagan-
das vão até o dia 30 de setembro. 
Diante da ausência de leis sobre 
IA no Brasil, o TSE decidiu apro-
var regras para regular a utilização 
desse tipo de tecnologia nas pro-
pagandas eleitorais. Pelas normas 
aprovadas, o uso de “conteúdo 
sintético multimídia” gerado por 
IA deve sempre vir acompanhado 
de um alerta sobre sua utilização, 
seja em qualquer modalidade de 
propaganda eleitoral. Em caso de 
descumprimento, qualquer pro-
paganda pode ser tirada de circu-
lação, seja por ordem judicial ou 
mesmo por iniciativa dos próprios 
provedores de serviços de comu-
nicação, prevê a resolução eleitoral 
que trata do tema. (Felipe Barreto)
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POLÍTICA

BOLSONARO NO CEARÁ: ex-presidente participará de 
1º ato de campanha de André Fernandes em Fortaleza
A informação foi confirmada pela comunicação 
do Diretório Estadual do PL ao OPINIÃO CE

O ex-presidente Jair Bolsona-
ro (PL) virá a Fortaleza no sába-
do (17) para participar de uma 
carreata, momento que marcará 
o primeiro ato da campanha do 
deputado federal André Fernan-
des (PL) na disputa pela Prefei-
tura de Fortaleza. A presença 
do maior líder do PL ao nível 
nacional foi confirmada ao OPI-
NIÃO CE pela comunicação do 
Diretório Estadual do partido. 
Além de Bolsonaro, é esperada 
a presença de demais lideranças 
do PL ao nível estadual. “Estare-
mos mais uma vez para um en-
contro com todos vocês”, disse 
Bolsonaro em um vídeo gravado 
ao presidente do PL Ceará, de-
putado estadual Carmelo Neto, 
e da candidata à vice-prefeita, 
Alcyvania Pinheiro. “Fortaleza 
vai fazer bonito. Sábado agora, 
dia 17, pra fazer uma grande re-
cepção”, falou Carmelo.

Sábado marca o início do pri-
meiro fim de semana após o Tri-
bunal Superior Eleitoral (TSE) 
permitir que os postulantes ao 
Executivo Municipal realizem 
suas campanhas, a partir da 
sexta-feira (16). A data também 
marca o início do período das 
propagandas eleitorais. Com as 
permissões, os nomes que dis-
putarão o pleito já serão oficial-
mente candidatos. 

CONVENÇÃO
A convenção que oficializou 

André Fernandes aconteceu no 
início do mês, em evento fecha-
do. Na oportunidade, o parla-
mentar adiantou que Bolsonaro 
participaria de um “megaeven-
to” em Fortaleza. Conforme An-
dré, a convenção do último dia 
2 foi feita de forma fechada por 
conta de receio de novas pena-
lidades na Justiça Eleitoral. Re-

centemente, o PL foi multado 
por propaganda antecipada em 
evento com o ex-presidente Jair 
Bolsonaro (PL), no Ginásio Pau-
lo Sarasate. O momento aconte-
ceu em 11 de abril.

OUTROS NOMES
A disputa em Fortaleza deve 

contar com nove candidatos. 
Além de André Fernandes, se-
rão postulantes ao pleito o ex-
-deputado federal Capitão Wag-
ner (União Brasil), o advogado 
Chico Malta (PCB), o senador 
Eduardo Girão (Novo), presi-
dente da Assembleia Legislativa 
do Ceará, Evandro Leitão (PT), 
o ex-deputado estadual George 
Lima (Solidariedade), o prefeito 
de Fortaleza e candidato à reelei-
ção, José Sarto (PDT), o produ-
tor cultural Técio Nunes (Psol) e 
o sindicalista Zé Batista (PSTU). 
(Felipe Barreto)

Projeto de Lei Complementar 
que tramita no Senado Federal 
visa facilitar investimentos em 
micro e pequenas empresas. A 
matéria, de autoria da senado-
ra cearense Janaína Farias (PT), 

permite que empresas desses 
portes recebam investimentos 
de grandes companhias sem 
perder os benefícios do Regime 
Especial Unificado de Arrecada-
ção de Tributos e Contribuições 

devidos pelas Microempresas e 
Empresas de Pequeno Porte, o 
Simples Nacional. Conforme o 
texto, a microempresa ou a em-
presa de pequeno porte serão 
excluídas do Simples Nacional 

“a partir do mês de janeiro do 
segundo ano seguinte ao que 
ocorrer a primeira subscrição” 
– o primeiro investimento. Ou 
seja, caso o valor seja aportado 
em dezembro de 2024 – levando 

em consideração a hipótese da 
matéria ser aprovada neste ano 
-, a micro ou pequena empre-
sa sairia do regime especial de 
tributação a partir de janeiro de 
2026. (Adriele Ribeiro)

SENADO

Projeto quer facilitar investimentos em pequenas empresas

ROBERTO MOREIRA
roberto.moreira@opiniaoce.com.br

Ricardo Cavalcante conduz o maior evento 
do Brasil em energia: o FIEC Summit 2024

O presidente da Fiec, Ri-
cardo Cavalcante, é um 
visionário. Pautou para 

o Nordeste todo o debate e pla-
nos de atração de energias reno-
váveis. Foi o pensador que foi ao 
Abolição e convenceu o gover-
nador Elmano de Freitas a entrar 
no negócio e o senador Cid Go-
mes para se tornar o relator do 
Marco Regulatório. Deu certo, 
na abertura do Summit 2024, ho-
menageou Elmano e Cid Gomes, 

em gesto político e de gratidão. 
O Summit, promovido pela Fiec, 
se tornou o maior evento nacio-
nal sobre a cadeia de hidrogênio 
verde e em um marco na discus-
são sobre transição energética. O 
encontro, aberto nesta segunda-
-feira (12) e que segue nesta ter-
ça-feira (13), no Centro de Even-
tos do Ceará, conta com mais de 
3.500 inscritos, incluindo partici-
pantes de 23 estados brasileiros 
e de mais de 20 países.

a campanha de rua. Podem 
ser utilizados carros de som 
e palanques para comícios. 
O TCE enviou ao TRE a lista 
dos chamados ficha suja. 

ALECE INICIA 
SESSÕES DO 
PERÍODO ELEITORAL
A Alece funcionará dois dias 
com sessões nas comissões 
e plenárias a partir desta 
terça-feira (13). Foi um acordo 
de lideranças. Requerimentos 
e projetos serão analisados 
às segundas e votações em 
plenário nas terças-feiras.

FELIPE MOTA ALÉM
O deputado Felipe Mota 
declarou que o PT quer 
ajudar André Fernandes a 
chegar no segundo turno. 
“Eles estão juntos. Funcionaria 
assim: André chegaria ao 
2º turno e seria engolido”, 
disse o parlamentar, que 
apoia a tese de que a 
direita deveria apostar no 
candidato Wagner.

e a Prefeitura entrarão com 
contrapartidas. “O Porto Seco 
será um grande gerador de 
empregos”, disse o prefeito, que 
foi comunicado da liberação 
do projeto e da verba.

ÁTILA TERÁ CAMILO 
E ELMANO NO 
PALANQUE
O prefeito de Maranguape, Átila 
Câmara, esteve com o ministro 
Camilo Santana. Em despacho, 
conseguiu vagas para o Pé-
de-Meia e creches. Camilo 
vai a Maranguape participar 
de comício no palanque de 
Átila Câmara, primeiro prefeito 
a apoiar as candidaturas de 
Elmano e Camilo em 2022.

TRE EM PLANTÃO
O Tribunal Regional Eleitoral 
está funcionando em regime de 
plantão para julgar processos 
do andamento da campanha 
eleitoral. No momento, são 
muitas as denúncias de 
campanha antecipada. A partir 
de sexta-feira (16), começa 

André Fernandes ao lado do ex-presidente Jair Bolsonaro.
FOTO: NATINHO RODRIGUES

DOM GREGÓRIO CAMINHARÁ 
AO LADO DE ELMANO
Elmano vai à “Caminhada com Maria”, nesta quinta-feira (15), 
atendendo a convite do Arcebispo Dom Gregório Paixão, que conduz 
a Caminhada saindo às 14h da Barra do Ceará e com chegada 
no início da noite, na Catedral. Religioso, o assessor especial Walter 
Cavalcante fez a aproximação entre Elmano e o novo arcebispo. Será 
o primeiro governador a participar da Caminhada após a pandemia. 

CIRILO PIMENTA CONSEGUIU R$ 40 
MILHÕES PARA O PORTO SECO
O município de Quixeramobim sediará o primeiro Porto Seco do 
Nordeste. A obra de infraestrutura consumirá R$ 40 milhões. A 
Caixa Econômica Federal será o agente. O Governo do Ceará 
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Pesquisa da CNI registra 
recuperação da confiança da indústria 

EM AGOSTO

MELHORIA

Os dados revelam que os empresários estão otimistas em relação aos próximos seis 
meses das próprias empresas, mas pessimistas com relação à economia brasileira

A Confederação Nacional da 
Indústria (CNI) divulgou, nesta 
segunda-feira (12), o resultado do 
Índice de Confiança do Empresá-
rio Industrial (ICEI). A pesquisa 
foi realizada entre 1º e 7 de agosto 
e apresentou um aumento de 1,6 
ponto percentual. A pontuação 
significa que as indústrias e em-
presas passam de um estado de 
neutralidade para um patamar 
de confiança, com 51,7 pontos.  
“O aumento recente da produ-
ção industrial, do emprego na 
indústria e do faturamento são 
fatores que podem ter influencia-
do positivamente a avaliação das 
condições atuais por parte dos 
empresários, mas é preciso ter 
moderação na leitura desse resul-
tado positivo. Embora seja uma 
recuperação em relação a julho, o 
índice se encontra abaixo da mé-
dia histórica e abaixo do patamar 
registrado nos meses de agosto 
desde 2017”, explica a economis-
ta da CNI, Larissa Nocko. 

A pesquisa acompanha, men-
salmente, o sentimento dos in-
dustriais, além de apresentar as 
tendências da produção no setor, 
abrangendo 1.282 empresas nesta 
edição. Alguns fatores analisados 
indicam números abaixo de 50 
pontos, como do Índice de Con-
dições Atuais, que avançou 2,8 
pontos, chegando aos 47,2 pontos. 
Já a avaliação das condições atuais 
da economia brasileira passou de 
37,6 pontos para 40,6 pontos.

Outras avaliações mostram 
que o subcomponente relativo às 
condições atuais da empresa cres-
ceu 2,6 pontos e cruzou a linha 
divisória dos 50 pontos. O dado 
positivo havia ocorrido em janei-
ro de 2024. Em agosto, o Índice 
de Expectativas cresceu de 52,9 
pontos para 53,9 pontos. As infor-
mações revelam que os empresá-
rios estão otimistas em relação aos 
próximos seis meses das próprias 
empresas, mas pessimistas com 
relação à economia brasileira.

TURISMO

Ceará é destaque com o Geopark Araripe 
em evento de turismo no Rio de Janeiro

O Geopark Araripe foi desta-
que na oitava edição do Salão do 
Turismo, evento realizado pelo 
Ministério do Turismo (MTur) e 
demais órgãos do Governo Fede-
ral no Rio de Janeiro, entre os dias 
8 e 11 de agosto. O equipamento, 
dividido pelos territórios cearen-
se, pernambucano e piauiense, o 
primeiro do seu tipo a ser cria-
do no Brasil, é reconhecido pela 
Organização das Nações Unidas 
para a Educação, a Ciência e a 
Cultura (Unesco) como um par-
que que tem como base conceitos 
de proteção, educação e desen-
volvimento sustentável. Outros 
seis parques do gênero existem 
no Brasil, sendo o mais recente a 
receber a certificação o de Ubera-
ba, em Minas Gerais.

Na ocasião, estiveram pre-
sentes o diretor-executivo do 
Geopark Araripe e vice-coorde-

nador da Rede GeoLac, Eduardo 
Guimarães, que participou da 
mesa sobre “Os caminhos para o 
desenvolvimento sustentável do 
Turismo: Conhecendo Geopar-
ques”. O evento também contou 
com as presenças da vice-reitora 
da Universidade Regional do Ca-
riri (Urca) e superintendente do 
Geopark Araripe, Socorro Viei-
ra; do representante do Comitê 
Científico, Patrício Melo; e do 
coordenador de Comunicação, 
Diego Monteiro. O evento no Rio 
trouxe uma programação que 
buscou evidenciar o potencial 
de cada Geoparque e do turismo 
brasileiro nos aspectos cultural, 
gastronômico, artístico, ecoturís-
tico e científico. O modelo de de-
senvolvimento econômico busca 
valorizar os recursos naturais e 
culturais de forma responsável, 
garantindo que as futuras gera-

ções possam usufruir desses pa-
trimônios. No espaço, durante 
o Salão do Turismo, o público 
pôde conhecer os atrativos tu-
rísticos oferecidos pelos sítios e 
toda a variedade dos chamados 
“geoprodutos”, que compõem a 
experiência do visitante.

Além de conhecer as rotas e 
atrativos dos geoparques nacio-
nais, quem passou pelo primeiro 
dia do Salão teve a oportunidade 
de entender melhor o trabalho 
realizado por quem atua diaria-
mente nesses sítios geológicos. 
O painel “Os caminhos para o 
desenvolvimento sustentável 
do Turismo: Conhecendo Geo-
parques” debateu a importância 
da expansão dessa rede, conso-
lidando o país como uma refe-
rência global em conservação e 
desenvolvimento sustentável. 
Além do Geopark Araripe, são 

A pesquisa 
acompanha o 
sentimento dos 

industriais.
FOTO: REPRODUÇÃO/ 
PORTAL DA INDÚSTRIA

geoparques reconhecidos pela 
Unesco o de Uberaba, em Mi-
nas Gerais; o do Seridó, no Rio 
Grande do Norte; do Caminhos 
dos Cânions do Sul, entre Santa 

Catarina e Rio Grande do Sul; e 
Caçapava do Sul e Quarta Colô-
nia, no Rio Grande do Sul. No 
mundo, existem 213 geoparques 
em 48 países. (Felipe Barreto)

A programação evidencia o potencial da unidade.
FOTO: DIVULGAÇÃO
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ARENA CASTELÃO
recebe consultoria 

de escritório de agronomia 

GRAMADO

O Castelão já recebeu 45 jogos somente neste ano. Conforme 
o Governo do Estado, a expectativa é realizar 61 partidas na atual temporada

Principal equipamento espor-
tivo do Estado do Ceará, a Arena 
Castelão passa a contar na manu-
tenção do gramado com a consul-
toria de escritório de agronomia 
Maristela Kuhn. O gramado vem 
sendo alvo de críticas por más 
condições. A situação ganhou 
destaque ainda no ano passado. 
O grande número de jogos reali-
zados na Arena é apontado como 
um dos principais fatores para o 

GUSTAVO CALVANO
OPINIÃO CE
gustavo.calvano@opiniaoce.com.br

desgaste do gramado. “Com a ex-
pertise desses profissionais, nos-
so objetivo é garantir um campo 
em perfeitas condições para os 
atletas, torcida e para o esporte 
cearense”, afirmou o secretário 
do Esporte, Rogério Pinheiro.

A Arena Castelão já recebeu 
45 jogos somente neste ano. A 
expectativa é realizar 61 jogos na 
atual temporada.

Conforme o Estado, nos dias 
6 e 7 de agosto, aconteceu a pri-
meira vistoria técnica pelo escri-
tório. No relatório, foi citado que 
o estádio adquiriu equipamento 

de iluminação artificial SGL 360, 
que deve beneficiar o desenvol-
vimento do gramado nas áreas 
sombreadas. Foi recomendado 
não realizar uso do campo por 
alguns dias, preservando para a 
partida que irá ocorrer no próxi-
mo dia 21 de agosto, entre Forta-
leza x Rosario, pela Copa Sul-A-
merica. Dessa forma, a equipe de 
manutenção terá um prazo maior 
de 10 dias para realizar manejos 
mais intensivos para recupera-
ção, havendo também um tempo 
necessário de repouso do uso, 
para o próprio gramado.

ILUMINAÇÃO
Em julho, o Estado concluiu 

o replantio da grama e o equi-
pamento também passou a con-
tar com sistema de iluminação 
artificial. A área do campo com 
maior problema fica na grande 
e pequena área do lado esquer-
do, no setor norte do estádio. 
O local não recebe iluminação 
solar suficiente e, por isso, a 
grama demora mais a se recu-
perar. O equipamento instalado 
na Arena simula os raios solares 
nos locais onde esse tipo de luz 
natural não chega. 

A recomendação foi não utilizar o campo por alguns dias.
FOTO: SESPORTE/DIVULGAÇÃO
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Pequena carta para o meu paiPequena carta para o meu pai

CRÔNICA

“O meu pai é muito valente, ma-
tou uma barata!”

Foi morrendo de rir dessa frase 
do livro de redação, com 10 anos, 
que comecei a acreditar que po-
dia ser escritora. Esse conjunto 
de materiais para redação tinha 
um livro para que pudéssemos 
colocar os melhores textos e ilus-
trar no fim do ano. E foi o que 
eu fiz.

O senhor disse que eu tinha ta-
lento e ia publicar. Demorou 
quase 30 anos, mas deu certo.

Toda vida acreditou em mim. 
Mais do que eu. 

Quando comecei a vender Avon 
e Natura, meu primeiro empre-
go, comprava logo os produtos 
mais caros para me ajudar. Se 
tudo desse errado, a gente ia 
comprar um carro e vender uns 
bregueços pelo interior nas fei-
ras. Eu, que sempre amei ven-
der, ficava toda empolgada.

Quando fiz o financiamento co-
letivo do Cidades Invisíveis, 
comprou 20 livros e fez a maior 
propaganda. Leu todinho, fez co-
mentários sinceros de melhorias 
para uma próxima edição.

Também ia atrás para minhas 
reportagens assinadas pra ver 
meu nome no jornal, quando eu 
comecei a trabalhar como jor-
nalista. “Mete bronca, Rosinha. 

Não pare não!”

Nossas parcerias vem desde que 
eu era criança. Eu ia ser sua se-
cretária quando eu era pequena. 
Acabei sendo meio office boy na 
adolescência, porque, quando 
eu aprendi a andar no Centro, 
eu trocava os seus cheques no 
banco, pagava as contas. 

Tenho o mapa do Centro na mi-
nha cabeça lembrando dos nomes 
das ruas porque o senhor que me 
ensinou a me guiar assim.

Lembro dos nossos passeios no 
Beco da Poeira para comprar 
roupa e relógios. Nosso rolê de 
compras juntos. Era short, minis-
saia, biquíni, tudo adequado pra 
minha idade de adolescente, sem 
frescura. Às vezes, o senhor trazia 
umas sandálias pra mim da Ave-
nida Monsenhor Tabosa. Eu fica-
va morta de feliz porque sempre 
acertava o modelo e o número. 
“Achei bem engraçadinha essa, 
Rosinha, aí trouxe pra tu”, falava.

Caminhava comigo quase cor-
rendo para eu emagrecer. Man-
dava a real sobre os homens, 
para eu não me iludir.

Ficava me esperando até 22h 
na escola para a gente voltar de 
ônibus pra casa. Vendeu o car-
ro pra pagar o material da mi-
nha escola. Passou quatro anos 
sem transporte para pagar as 
mensalidades.

Quando eu tava nas fases ruins, 
o senhor me dava uns carões, eu 
ficava triste, teimava, mas de-
pois percebia que tinha razão.

Falava para eu ir adiante. Apren-
der o máximo que pudesse e me 
colocar em primeiro lugar sem-
pre. Essa lição eu demorei mais 
para aprender, mas agora tô se-
guindo à risca.

O senhor sempre me surpreende 
porque é cheio de camadas. Nos-
sa conversa de junho, mesmo eu 
te conhecendo há 40 anos, mos-
trou uma face que eu não conhe-
cia.  Teve pólio na infância, mas 
eu nunca percebi qualquer se-
quela. As dores sempre estavam 
ali, mas não demonstrava. Até 
hoje, só vi chorando duas vezes.

Eu sei que o senhor é humano. 
Cheio de falhas, dores, proble-
mas. Todos somos. E sou muito 
grata. Quero estar mais perto. 
Perdoe a distância e as diferen-
ças. É que crescer e ser adulto é 
muito difícil. A gente equilibrar 
esse monte de pratos e ficar in-
teiro nem sempre é possível. Eu 
tô tentando. Aí nem sempre dou 
conta de tudo que era pra dar.

Outro conselho que você me 
deu que eu tô seguindo: faça o 
que der, não se sobrecarregue. 
Tá bom, pai. Eu tô tentando. Tô 
chorando agora. Me perdoa, tá? 
Mês que vem, tô por aí. Obriga-
da por tudo.

KELLY GARCIA 
CRONISTA 

Kelly.garcia@opiniaoce.com.br
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